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Указом Президиума  
Верховного Совета СССР  
за большой вклад в развитие  
и совершенствование  
отрасли в 1982 году  
газета «Водный транспорт»  
награждена орденом  
Трудового Красного Знамени.

№ 9
Выходит один раз в месяц

НОВАЯ ВЕРФЬ
Рис. из Telegram-канала ОСК

Руководство Объединенной су-
достроительной корпорации 

(ОСК) представило президенту 
РФ Владимиру Путину площадку 
для строительства новой верфи 
во Владивостоке —  осмотр был 
совершен с борта катера в бухте 
Промежуточная. Президента со-
провождали вице-премьер России 
Денис Мантуров, генеральный 
директор АО «ОСК» Андрей 
Пучков, председатель совета ди-
ректоров ОСК Андрей Костин, 
губернатор Приморского края 
Олег Кожемяко.

На новой верфи будет вестись 
строительство судов торгового 
флота. Производственные мощно-
сти площадки  позволят выпускать  
балкеры и танкеры дедвейтом до 
80 тыс. тонн, длиной до 270 м, 
шириной до 38 м; контейнерово-
зы вместимостью до 6 тыс. TEU, 
длиной до 300 м, шириной до 46 м; 
газовозы до 170 тыс. куб. м, длиной 
до 305 м, шириной до 50 м.  В год 
верфь сможет выпускать около 
12 судов.

По оценкам главы банка ВТБ, 
председателя совета директоров 
ОСК Андрея Костина, строитель-
ство новой верфи в Приморском 
крае может занять около 6 лет.

«Строительство займет не один 
год, и не два, я думаю. Говорим 
о стройке порядка 6 лет, хотя ка-
кие-то работы [судостроительные] 
могут начаться и ранее. Если вы 
посмотрите на бухту Промежу-
точную, там пока, кроме самой 
территории, ничего и  нет», —  
приводит слова Андрея Костина 
пресс-служба ОСК. Председатель 
совета директоров корпорации 
добавил, что на сегодня решение 
по развитию верфей принято: ОСК 
будет строить новую верфь во 
Владивостоке и модернизировать 
существующие верфи на Севе-

ро-Западе, в Санкт-Петербурге. 
«Никаких других новых верфей 
мы строить больше нигде не будем 
и не можем —  для этого нет ни 
средств, ни, честно говоря, просто 
человеческого ресурса», —  сказал 
Андрей Костин.

Он также пояснил, что место 
для новой верфи в Приморье вы-
брано в соответствии с целым 
рядом критериев. «Это глубины, 
возможность близкого доступа 
к железной дороге, автодороге, 
и оно должно быть в черте города, 
чтобы было удобно сотрудникам, 
которые будут там работать. Всем 

этим критериям отвечает бухта 
Промежуточная. Президент сегод-
ня был там первый раз, и нам очень 
важно, что он одобрил наш план, 
так что сегодня можно говорить 
о том, что процесс пошел».

По словам Андрея Костина, 
сегодня предприятия ОСК на 80% 
заняты производством военных 
кораблей, однако необходимо, «не 
ослабляя это направление, а уси-
ливая его, параллельно создать 
широкомасштабное производство 
российского торгового флота».

Производственная инфра-
структура предприятия позволит 
в полной мере использовать пере-
довые судостроительные техноло-
гии, в том числе крупноблочное 
строительство. «Условия труда 
работников будут отвечать самым 
высоким требованиям комфорта 
и безопасности. На территории 
предусмотрены административ-
но-бытовой и учебный центры, 
вахтовый городок», —  говорится 
в сообщении пресс-службы ОСК.

Проект комплексного развития 
территории Приморской верфи 
также предусматривает возведе-
ние жилого микрорайона. Соци-
альная инфраструктура рассчита-
на на проживание 30 тыс. человек.

Производительность новой верфи ОСК во Владивостоке составит 12 судов в год.

Фото с сайта Кремля
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СЕВЕРНЫЙ МОРСКОЙ ПУТЬ —  
БУДУЩЕЕ МИРОВОЙ ЛОГИСТИКИ
Глава «Росатома» Алексей Лихачев считает, что якорным инвестором 
развития СМП должно быть государство.

ВРоссии пока 
не пришли 

к общему мне-
нию о том, по 
какой экономи-
ческой модели 
следует разви-
вать Северный 
морской путь 
в долгосрочной 

перспективе, об этом в ходе Вос-
точного экономического фору- 
ма — 2024 заявил глава госкор-
порации «Росатом» (отвечает за 
развитие СМП) Алексей Лихачев.

«Финансовая нагрузка на Се-
верный морской путь, если мы 
его строим только по коммер-
ческим принципам рыночного 
привлечения средств, будет для 
грузоотправителей неподъемной 
…Экономическая и финансовая 
модель «Большого» Севморпути 
пока недостаточно обсуждена. 
У нас нет пока консенсуса, как нам 
работать в 30–40-х годах, в первую 
очередь в интересах пользовате-
лей», —  сказал глава «Росатома».

Он отметил, что не решен це-
лый ряд вопросов с развитием 
транспортного флота ледового 
класса, потребность в котором 
оценивается в 100 судов в течение 
десяти лет. Частные инвесторы не 
смогут самостоятельно, без помо-
щи государства построить такое 
количество судов, уверен Алексей 
Лихачев. Он высказал убеждение, 
что якорным инвестором на СМП 
должно выступать государство.

Между тем Северный морской 
путь является будущим мировой 
логистики, такое мнение озвучил 
советник президента, специаль-
ный представитель президента 
России по международному со-
трудничеству в сфере транспорта, 
заместитель председателя Мор-
ской коллегии Игорь Левитин.

Уникальность Севморпути 
заключается в том, что он предо-
ставляет прямой выход в Мировой 
океан и не требует движения через 
Суэцкий канал или в обход Афри-
ки. «Наша задача сделать его удоб-
ным, комфортным и доступным, 

потому  что по 
всем параме-
трам он будет 
конк у рентом 
другим мор-
ским маршру-
там», —  сказал 
Игорь Левитин.

Напомним, 
Северный мор-
ской путь определен одним из 
стратегических приоритетов раз-
вития России. В августе 2022 года 
правительство РФ утвердило план 
развития Севморпути до 2035 года, 
в который вошло 155 мероприятий, 
направленных на развитие грузо-
вой базы, флота, транспортной ин-
фраструктуры и инфраструктуры 
безопасности. Согласно плану, го-
довой грузопоток по СМП должен 
достичь в 2030 году 150 млн тонн, в 
2035 году— 220 млн тонн.

Грузоперевозки по Севморпу-
ти за 2023 год составили 36,25 млн 
тонн, международные транзит-
ные перевозки превысили 2 млн 
тонн.

Фото с сайта ФГБУ «ГлавСевморпуть» 

Фото с сайта 
ГК «Росатом»

Фото с сайта Роскон-
гресса

РЕЧНЫЕ ЦЕЛИ
Объем грузоперевозок по рекам в России  
к 2030 году может приблизиться к 200 млн 
тонн.

По расчетам Минтранса Рос-
сии, грузоперевозки речным 

транспортом в 2024 году составят 
120 млн тонн, к 2030 году —  до 
190 млн тонн в год. Об этом зая-
вил министр транспорта Роман 
Старовойт.

Напомним, грузоперевозки по 
внутренним водным путям России 
в 2023 году составили 108,8 млн тонн 
(–6,4% относительно 2022 года). 
Таким образом, в текущем году 
показатель может возрасти на 10%, 
а в конце десятилетия —  в 1,75 раза 
по сравнению с прошлым годом.

Минтранс также рассчитывает, 
что к 2030 году речной транспорт 

будет перевозить 19 млн пассажи-
ров ежегодно.

«Мы рассчитываем, что в теку-
щем 2024 году более 12 млн пасса-
жиров будет перевезено речным 
флотом, а до 2030 года мы плани-
руем, что эта цифра увеличится до 
19 млн пассажиров», —  приводит 
ТАСС слова Романа Старовойта.

По данным Росморречфлота, 
в 2023 году количество пасса-
жиров, перевезенных по вну-
тренним водным путям, выросло 
на 17,6% —  до 10,7 млн человек. 
Соответственно, этот показатель, 
по прогнозу Минтранса, должен 
возрасти к 2030 году в 1,8 раза.

Фото с сайта судоходной компании «Морвенна»

ЗАГРУЗКА —  100%
В субсидируемые каботажные рейсы  
по Севморпути в августе вышли три судна.

Субсидируемые каботажные 
рейсы по Северному морскому 

пути (СМП) в 2024 году имеют 
100% заполняемость. Об этом 
в ходе Восточного экономического 
форума — 2024 сообщил первый 
заместитель министра Россий-
ской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Гад-
жимагомед Гусейнов. По его сло-
вам, в рамках рейсов перевозятся 
рыба в контейнерах и иные грузы.

Напомним, первым в 2024 году 
по Северному морскому пути 
в субсидируемый рейс 28 июля 
отправилось судно Lady D по 
маршруту Архангельск —  Пе-
век —  Корсаков —  Находка —  
Магадан —  Петропавловск-Кам-
чатский —  Певек —  Мурманск. 
15 августа для выполнения субси-
дированного каботажного рейса 
вышло судно «САСКО Алдан», 

которое пройдет по маршруту 
Находка —  Петропавловск-Кам-
чатский —  Санкт-Петербург —  
Петропавловск-Камчатский —  
Находка. Третий в 2024 году суб-
сидируемый каботажный рейс по 
Северному морскому пути (СМП) 
стартовал 22 августа 2024 года 
из Архангельска. Судно «Мыс 
желания» (судовладелец «Эко 
Шиппинг») пройдет по маршруту 
Архангельск —  Певек —  Архан-
гельск.

Программа субсидирования ар-
ктических каботажных перевозок 
между портами Северо-Запада 
и Дальнего Востока стартовала 
в 2022 году. В общей сложности 
до 2035 года на субсидирование 
перевозок, в соответствии с пла-
ном развития Севморпути, пра-
вительство России направит более 
7,8 млрд рублей.

Фото из Telegram-канала Росморречфлота

МОЛОДЕЖЬ ВЫБИРАЕТ 
«МОРСКИЕ ПРОФЕССИИ»
Конкурс на ряд специальностей в образовательных учреждениях  
Росморречфлота составил 100 человек на место.

Вобразовательных учреждени-
ях Росморречфлота подвели 

итоги основного этапа приемной 
кампании. В 2024 году в отрас-
левые вузы и ссузы планируется 
зачислить свыше 15 тыс. человек.

Контрольные цифры приема по 
высшему образованию выполнены 
в полном объеме —  3 831 человек. 
На платной основе будет учиться 
еще 3 800 человек. В организации 
среднего профессионального 

образования зачислено свыше  
4 тыс. человек.

Самыми популярными специ-
альностями среди абитуриентов 
вузов стали «Информационная 
безопасность», «Кораблестроение, 
океанотехника и системотехника 
объектов морской инфраструк-
туры», «Информатика и вычис-
лительная техника», «Информа-
ционная безопасность автомати-
зированных систем». Конкурс на 
ряд специальностей достигал до 
100 человек на место.

Высокий конкурс был и  на 
плавательные специальности —  
«Судовождение», «Эксплуатация 
судовых энергетических устано-
вок», «Эксплуатация судового 
электрооборудования и средств 
автоматики».

Самыми популярными специ-
альностями среднего профессио- 
нального образования стали 
«Монтаж, техническая эксплуа-
тация и ремонт холодильно-ком-
прессорных и теплонасосных 
машин и установок» в МГУ име-
ни адмирала Г. И. Невельско-
го и «Организация перевозок 
и управление на транспорте» во 
ВГУВТ.

Напомним, приемная кам-
пания началась по всей стране 
20 июня. Прием абитуриентов 
осуществляли все отраслевые 
вузы Росморречфлота: МГУ име-
ни адмирала Г. И. Невельского, 
СГУВТ, ГУМРФ имени адмирала 
С. О. Макарова, ГМУ имени ад-
мирала Ф. Ф. Ушакова и ВГУВТ, 
а также их филиалы.

Фото с сайта Росморречфлота
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КОНФЕРЕНЦИЯ 
«ЛОГИСТИКА НА МОРЕ:  
НЕСТАНДАРТНЫЕ ПОДХОДЫ 
ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ 
ИНФРАСТРУКТУРНЫХ 
И ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ»2

ИЗ КИТАЯ В АРХАНГЕЛЬСК
Между Архангельском и Китаем налажен регулярный контейнерный 
маршрут «Арктический экспресс № 1».

Первое судно прибыло в порт 
Архангельск из Китая по но-

вому логистическому маршруту 
«Арктический экспресс № 1», 
пролегающему по Северному 
морскому пути (СМП). Впервые 
за последние 30 лет в порт до-
ставлен груз с импортной про-
дукцией, сообщает пресс-служба 
правительства Архангельской 
области.

Китайское судно преодолело 
путь в 6,6 тыс. морских миль и до-
ставило в Архангельск из КНР 

запчасти для автомобилей, быто-
вую технику и товары народного 
потребления. В обратный путь оно 
отправится с грузом экспортной 
бумаги, картона, целлюлозы и пи-
ломатериалов.

В церемонии встречи судна 
приняли участие первый замести-
тель губернатора —  председатель 
правительства области Алексей 
Алсуфьев, советник посла КНР 
в России Гао Шисянь, председатель 
Союза китайских предпринима-
телей в России Чжоу Лицюнь, 

генеральный директор компании 
NewNew Shipping Line Кэ Цзинь.

«Это судно доставило в Архан-
гельск почти 500 контейнеров, —  
отметил Алексей Алсуфьев. —  
А уже через две недели мы ожидаем 
прибытия еще двух судов, на борту 
которых будет порядка 700–800 
контейнеров. Самое главное, что 
мы теперь связаны бесшовной 
логистикой с центром страны: из 
Подмосковья контейнеры везут 
в Архангельск, откуда они отпра-
вятся в Китай вместе с продукцией 
лесопромышленных предприятий 
региона».

Как добавил Чжоу Лицюнь, 
контейнерные перевозки по Сев-
морпути станут основным направ-
лением развития сотрудничества 
России и Китая.

Напомним, в 2023 году был 
отправлен первый за последние 
10 лет прямой рейс из Архангель-
ска в Шанхай по СМП с пиломате-
риалами в контейнерах. Китайский 
перевозчик NewNew Shipping Line 
в навигацию 2024 года планирует 
выполнить 10 судозаходов, что 
обеспечит регулярность экспор-
тно-импортной контейнерной 
линии между Россией и КНР.

Фото с сайта правительства Архангельской области

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ ДОСТАВКА
Уголь по воде доставили из Арктики в Мурманск, применив новую 
транспортно-логистическую схему.

Мурманский морской торго-
вый порт (ММТП) обрабо-

тал экспериментальную партию 
угля, поступившую водным путем 
с месторождений Арктической 
зоны России.

Груз объемом 2,5 тыс. тонн был 
перегружен в полувагоны и по 
железной дороге отправлен для 
производства угольного концен-
трата российским потребителям.

По словам начальника коммер-
ческого отдела ММТП Михаила 
Чичкова, благодаря этой опытной 
партии в Мурманском морском тор-
говом порту была опробована новая 
транспортно-логистическая схема. 
«Возможности нашего предприятия 
позволяют одинаково успешно об-
рабатывать грузы, поступающие как 
по железной дороге, так и морским 
путем», —  подчеркнул он.Фото с сайта ММТП

ВАЖНЫЙ ГРУЗ ДЛЯ 
АВТОМОБИЛЬНОЙ ОТРАСЛИ
Флот FESCO доставит автокомпоненты для 
первого российского серийного электромобиля 
«Атом».

Транспортная группа FESCO 
и АО «Кама» договорились 

о расширении сотрудничества при 
организации бесшовной логисти-
ки машинокомплектов в Россию, 
в том числе для первого россий-
ского серийного электромобиля 
«Атом» (разрабатывается АО 
«Кама»). FESCO намерена расши-
рить географию поставок авто-
компонентов и запасных частей 
в Россию, для перевозок будут 
использоваться преимущественно 
собственные морские и интермо-
дальные сервисы группы, а также 
флот, подвижной состав и контей-
нерное оборудование.

Соответствующее соглашение 
о намерениях подписали вице-пре-
зидент по линейно-логистиче-
скому дивизиону FESCO Герман 
Маслов и директор по взаимодей-
ствию с органами государствен-
ной власти и корпоративными 
партнерами АО «Кама» Анатолий 
Кияшко на полях Восточного эко-
номического форума (ВЭФ-2024).

Помимо этого, стороны про-
работают возможность создания 

рабочей группы с участием пред-
ставителей профильных ведомств 
по выработке предложений для 
расширения перевозок машино-
комплектов в Россию по лимити-
мирующим направлениям и раз-
вития логистических решений 
в сфере отправок запчастей и ком-
плектующих для автомобильной 
отрасли. Они также рассмотрят 
вопрос о разработке технических 
решений на базе искусственного 
интеллекта, которые потенциаль-
но могут быть применены при 
организации перевозок автоком-
понентов из Азии в Россию.

Как сообщалось ранее, доставка 
автокомпонентов и запчастей для 
первого российского серийного 
электромобиля «Атом» будет осу-
ществляться по интермодальным 
маршрутам через порты Влади-
восток, Санкт-Петербург и Ново-
российск и по железнодорожным 
маршрутам из КНР в Россию через 
сухопутные погранпереходы. 
Комплектующие будут доставлять 
из Китая, Индии, Турции и стран 
Юго-Восточной Азии (ЮВА).

Фото предоставлено пресс-службой FESCO

ВПЕРВЫЕ НА СЕВЕРНОМ МОРСКОМ ПУТИ
Атомный ледокол «Урал» провел по участку Севморпути самый большой 
в истории трассы контейнеровоз NewNewStar.

Врайоне Восточно-Сибирского 
моря серийный универсаль-

ный атомный ледокол «Урал» 
выполнил задачу по проводке 
каравана из двух судов —  балкера 
Smoke и крупного контейнеровоза 
NewNewStar (контейнеровмести-
мость —  3534 TEU). Как сообщили  
в «Атомфлоте» (оператор атомных 
ледоколов), впервые в акваторию 
Северного морского пути вошел 
контейнеровоз таких размеров 
(длина —  231 метр, ширина —  
 32 метра).

Ледокол «Урал» начал про-
водку судов у восточной кромки 
льдов Чукотского моря и завер-
шил свой маршрут у западной 
кромки льдов Восточно-Си-
бирского моря. Главной задачей 
ледокольного обеспечения было 
безопасное проведение судов 
через перемычку сплоченных 

льдов. После завершения опе-
рации контейнеровоз NewNew- 
Star самостоятельно отправился 
в порт Санкт-Петербург, а балкер 
Smoke —  в порт Мурманск.

«Сегодня у грузоперевозчиков 
наблюдается рост популярности 
маршрутов через Северный мор-
ской путь. Несмотря на сложные 
ледовые условия в  Чукотском 
и Восточно-Сибирском морях, 
экипажи атомного ледокола «Урал» 
и судов каравана сработали сла-
женно и профессионально, что 
способствовало обеспечению 
безопасного прохождения участка 
сплоченного льда и поддержанию 
коммерческой скорости движе-
ния», —  прокомментировал совет-
ник генерального директора ФГУП 
«Атомфлот» Андрей Теницкий.

Протяженность маршрута ле-
докольной проводки составила  

150 морских миль, средняя ско-
рость движения —  12 узлов.

Комплексное развитие Аркти-
ческой зоны РФ является одним 
из стратегических приоритетов 
государства. Для решения по-
ставленных задач первостепенное 
значение имеет повышение объема 
перевозок по СМП. Развитие этого 
логистического коридора обеспе-
чивается за счет налаживания 
регулярных грузоперевозок, по-
стройки новых атомных ледоколов 
и модернизации соответствующей 
инфраструктуры. Предприятия 
Росатома принимают активное 
участие в этой работе.

Также разрабатывается фе-
деральный проект по развитию 
«Большого» Северного морского 
пути —  транспортного коридора 
от Санкт-Петербурга и Калинин-
града до Владивостока.
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— Константин Олегович, по-
чему сегодня так много внимания 
уделяется вопросам развития 
речного судоходства?

— Речной транспорт играет 
важную роль в транспортной си-
стеме России, особенно —  в регио-
нах Крайнего Севера и на Дальнем 
Востоке. По рекам традиционно 
перевозят большие объемы грузов 
при относительно низких затратах, 
стоимость организации судоход-
ства невысокая. Это делает реч-
ной транспорт привлекательным 
для массовых грузов, таких как 
нефтепродукты, строительные ма-
териалы и сельскохозяйственная 
продукция.

Однако в последние годы доля 
речных перевозок снизилась из-за 
конкуренции с другими видами 
транспорта —  автомобильным 
и железнодорожным. Это связано, 
в том числе, с активным развити-
ем дорожной сети и увеличением 
объемов грузоперевозок по ней. 
Кроме того, сезонность работы 
речного транспорта и зависимость 
от погодных условий ограничи-
вают его эксплуатацию. Тем не 
менее внутренние водные пути 
и их использование для доставки 
грузов и пассажиров продолжают 
играть значимую роль в экономике 
страны, о чем не раз говорил и сам 
президент.

— Росморречфлот приступил 
к реализации проекта по строи-
тельству транспортных хабов на 
базе речных портов. Смогут ли 
новые мультимодальные узлы 
привлечь внимание грузовла-
дельцев к речным перевозкам?

— Действительно, новый руко-
водитель Росморречфлота Андрей 
Владимирович Тарасенко очень 
своевременно выступил с инициа-
тивой: наряду с развитием инфра-
структуры внутреннего водного 
транспорта, а это и устранение 
узких мест для судоходства, и стро-
ительство нового флота, надо 
развивать инфраструктуру самих 
речных портов, связав их в первую 
очередь с морскими терминалами. 
Это особенно актуально на южном 

направлении, там, где в летний 
период затруднены железнодо-
рожные перевозки грузов к портам 
Новороссийск, Тамань, Туапсе, 
поскольку увеличен объем пасса-
жирских в направлении курортов.

Сегодня мы создаем ряд рабо-
чих групп по развитию транспорт-
ных хабов на Волге. Пилотные 
проекты запланированы в Самаре 
и в Перми, в перспективе доба-
вятся Саратов и Волгоградская 
область. Одна из задач, которая 
ставится перед рабочими группа-
ми, —  изучение тех грузопотоков, 
которые могут быть привлечены 
в  ближайшие годы на речной 
транспорт, чтобы увеличить объем 
перевозок по реке.

Хочу отметить, что опыт созда-
ния транспортных хабов с речной 
составляющей есть, и его мож-
но считать положительным: это 
Свияжский логистический парк, 
созданный в Татарстане. Здесь 
соединили автомобильный и же-
лезнодорожный транспорт в один 
мультимодальный комплекс, и уже 
практически построен новый 
речной порт. Этот проект продол-
жает расширяться. Сейчас рассма-
тривают возможность переноса 
в Свияжск грузовой составляющей 
речного порта Казань.

— Но одной Волгой эта работа 
не ограничится?

— Несомненно. Рабочие груп-
пы по созданию транспортных 
хабов во взаимодействии с госкор-
порацией «Росатом» формируются 
еще и по северным рекам. В част-
ности, рассматривается возмож-
ность использования потенциала 
таких рек, как Печора, Обь, Ени-
сей, Лена и Амур. К этой работе 
мы подключаем и Росгеологию, 
чтобы посмотреть, какие место-
рождения полезных ископаемых 
в ближайшее время получат свое 
развитие. Это позволит учесть гру-
зы, которые могут тяготеть к реке 
для перевозки в дальнейшем через 
Северный морской путь.

— Какие виды грузов, по ва-
шему мнению, можно «подтя-
нуть» на реку?

— В первую очередь зерно 
и  сельскохозяйственную про-
дукцию разного вида, а также 
минеральные удобрения. Это те 

грузы, которые река «потеряла» 
в последние десятилетия. Часть 
из них ушла на железную дорогу, 
получив скидки от РЖД на пере-
возку. И нам предстоит серьезная 
работа по возвращению этих гру-
зов речникам.

Кроме того, определенный объ-
ем грузов для речного транспорта 
может появиться со строитель-
ством на реке новых элеваторов 
и новых комбинатов по выпуску 
минеральных удобрений. На-
пример, в Волгограде известная 
корпорация AEON строит завод по 
выпуску метанола и минеральных 
удобрений и планирует большой 
объем своей продукции вывозить 
именно речным транспортом, как 
по коридору «Север —  Юг в на-
правлении портов Ирана, так и по 
Волго-Донскому каналу —  в порты 
Черного и Средиземного морей.

Много элеваторов планируют 
построить в составе портов и на 
отдельных земельных участках 
вдоль рек, но с небольшими при-
чалами для погрузки зерна на суда.

Можно с  осторожностью 
прогнозировать рост перевозок 
металлургической продукции 
и серы, используемой для выпуска 
удобрений. После строительства 
дополнительной камеры № 15А 
Городецкого шлюза ожидается 
заметное увеличение перевозок 
металла из Череповца и щебня из 
Карелии. В целом есть перспектива 
для роста объема перевозки стро-
ительных грузов, традиционно со-
ставляющих основу грузовой базы 
на реке. Это щебень, гравий, песок.

Есть хороший пример в Алтай-
ском крае, где уже около 10 лет 
проводится кампания софинанси-
рования региональных внутрен-
них водных перевозок при пере-
ключении грузов щебня и гравия 
с автотранспорта на реку. Если на 
первых этапах водным транспор-
том в Алтайском крае перевози-
лось порядка 200 тыс. тонн в год, 
то в прошлую навигацию объем 
таких грузов превысил 1 млн тонн. 
Регион проводит эту работу для 
того, чтобы сохранить дороги 
в хорошем состоянии и снизить 
нагрузку на них со стороны ав-
томобилей, которые перевозят 
тяжелые грузы.

— Может ли с развитием новых 
российских регионов возникнуть 
дополнительный поток строи-
тельных грузов с реки в порты 
Азовского моря?

— Да, конечно. Сегодня порты 
Мариуполь и Бердянск активно 
восстанавливают свою инфра-
структуру, работает ряд причалов. 
Мы считаем, что связь с новыми 
регионами через азовские пор-
ты будет только увеличиваться. 
В одну сторону сегодня доставля-
ются строительные грузы, а в об-
ратную —  сельскохозяйственные. 

И по мере восстановления различ-
ных производств будет направ-
ляться промышленная продукция.

Кроме того, у нас есть Север-
ско-Донецкая шлюзованная си-
стема, которая уже лет 20 почти 
не загружена. Она имеет выход 
на нашу Единую глубоководную 
систему европейской части России 
и позволяет подключить к ней 
Донецкую и Луганскую республи-
ки. В дальнейшем порты новых 
российских регионов смогут на-
прямую отправлять свои грузы по 
коридору «Север —  Юг» с выходом 
на Иран и другие страны.

— Вполне амбициозная за-
дача! Для таких проектов, несо-
мненно, потребуется новый флот. 
Как ведется работа по обновле-
нию речных судов?

— Текущее состояние фло-
та, работающего на внутренних 
водных путях России, вызывает 
опасения, поскольку, во-первых, 
за последние 20 лет он сократился 
на четверть, а во-вторых, он стре-
мительно стареет. Так, средний 
возраст грузовых судов составляет 
37 лет, а пассажирских —  38. Это 
все указывает на необходимость 
масштабного обновления парка 
речных судов для обеспечения 
безопасности и эффективности 
перевозок.

Для этого, в свою очередь, тре-
буются долгосрочные программы 
по строительству флота с льготны-
ми для судовладельцев условиями. 
Несколько программ лизинга с го-
сударственным софинансировани-
ем сейчас эффективно реализует 

Государственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК), но 
доступных для бизнеса различных 
финансовых механизмов должно 
быть как можно больше.

— В сегменте речного грузо-
вого флота судовладельцы отме-
чают недостаточный уровень го-
сударственной поддержки, ведь, 
в отличие от судов река-море 
плавания, период эксплуатации 
речных —  от 4 до 8 месяцев.

— Что касается грузового фло-
та, то здесь количество ежегодно 
списываемых судов значительно 
превышает строительство новых. 
При этом речной флот способен 
работать дольше, чем в море, —  
и 50, и 60, и 70 лет при своевре-
менном капитальном ремонте 
и реновации.

Ответственные судовладельцы 
вкладываются в модернизацию 
флота, поэтому большая часть реч-
ных грузовых судов поддержива-
ется в стабильном состоянии, спи-
сание в последние годы несколько 
затормозилось. Чтобы строить 
больше речного грузового флота, 
подчеркиваю, именно речного, не-
обходимы дополнительные меры 
поддержки. В связи с сезонностью 
и ростом стоимости металла дей-
ствующих мер недостаточно.

Например, есть программа под-
держки новостроя в виде утилиза-
ционного гранта. Но для речного 
грузового флота он составляет 
лишь 10% от стоимости нового 
судна. Это, конечно, мало. Еще 
одна проблема —  недостаток про-
фессиональных кадров и самих 

РЕЧНОЙ ТРАНСПОРТ —  
НОВЫЙ ВИТОК РАЗВИТИЯ
Заместитель руководителя Росморречфлота Константин Анисимов рассказал, какие задачи 
решаются в отрасли сейчас, как обновляется речной флот и развиваются пассажирские 
перевозки по воде.

Грузовой порт на территории Свияжского межрегионального мультимодального логи-
стического центра. Фото с сайта Росморречфлота

Городецкий гидроузел. Фото с сайта Ространсмодернизации Электросудно у причала в Москве. Фото из Telegram-канала дептранса Москвы

К. О. Анисимов, заместитель руководителя 
Росморречфлота. Фото ИАА «ПортНьюс»
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заводов, которые могли бы стро-
ить серийное количество речного 
флота.

Однако есть прекрасные при-
меры. При поддержке ГТЛК ком-
пания «Шексна Шиппинг» разви-
вает очень интересную программу 
строительства баржебуксирных 
составов. В Череповце строят 
сухогрузные баржи грузоподъ-
емностью по 600 тонн и доста-
точно мощные буксиры, которые 
поведут по реке составы из 9 или  
15 барж. Такие составы имеют 
осадку 2,2 м и могут заходить на 
боковые реки, легко проходить тот 
же Городецкий шлюз. Мне кажется, 
у подобных проектов есть большое 
будущее.

— Отличный пример, дей-
ствительно. А как в эту навига-
цию обстоят дела с инфраструк-
турой водного пути?

— В этом году хорошая 
водность на Каме и в Обь-Ир-
тышском бассейне. И мы отмечаем 
рост перевозок на этих реках и еще 
на Енисее.

Неплохая водность в европей-
ской части страны. Нам удалось 
совместно с Росводресурсами 
полностью наполнить основные 
водохранилища на Волге. У нас 
такое редко бывает: уровень воды 
в Рыбинском водохранилище не 
упал, а даже вырос на 20 см.

На Дону навигация, скорее 
всего, пройдет без ограничений 
по осадке судов.

Если говорить про всю Единую 
глубоководную систему, то после 
окончания реконструкции в Го-
родце и завершения строительства 
Багаевского гидроузла, останется 
только одно узкое место —  на Каме 
от шлюза Чайковский до Сарапула. 

Это порядка 80 км. Решить данный 
вопрос можно путем строитель-
ства низконапорной плотины.

— Сколько может стоить та-
кой проект?

— Мы оцениваем строитель-
ство новой плотины примерно 
в 100–120 млрд рублей. Сумма 
значительная. Другой вариант —  
строительство дополнительного 
шлюза и проведение дноуглубле-
ния. Это будет дешевле, по при-
близительным оценкам, около 60– 
70 млрд рублей. Но, к сожалению, 
такое мероприятие пока не попало 
в программу госфинансирования. 
Надеемся, что при формировании 
нового национального проекта 
«Эффективная транспортная си-
стема» мы сможем обосновать 
необходимые инвестиции для того, 
чтобы создать возможность на 
всем протяжении Единой глубо-
ководной системы работать судам 
на осадку 3,6 м.

— Как в этом году складыва-
ется пассажирская навигация?

— Я бы разделил этот вопрос 
на две части. Первая —  пассажир-
ские перевозки, которые активно 
развиваются во многих регионах, 
строится новый скоростной флот.

Мы видим настоящий ренессанс 
развития пассажирского флота.

Новые электрические суда ком-
пании «ВодоходЪ» заработали 
в Нижнем Новгороде, Краснояр-
ске, Перми и в Ярославле. Постро-
ена причальная инфраструктура 
для этих судов, и можно только 
гордиться таким развитием.

В Москве успешно выполняют-
ся регулярные перевозки пассажи-
ров на электрических судах. Это 
совершенно новый столичный вид 

транспорта. Обе линии работают 
круглогодично, потому что суда 
способны преодолевать лед тол-
щиной до 20 см. Такому проекту до 
сих пор нет аналогов во всем мире.

На средства ГТЛК построены 
три скоростных пассажирских 
судна на подводных крыльях про-
екта 03580 типа «Метеор-120Р», 
осуществляется строительство 
еще девяти единиц. Также строятся 
четыре судна типа «Метеор-2020» 
со сроками поставки летом 2025-го 
и летом 2026 года. Но потребность 
в скоростных судах значительно 
выше. По нашей оценке, требу-
ется еще около 55 «Метеоров» 
и «Валдаев».

Второй вектор —  развитие кру-
изного судоходства. Растущий 
спрос здесь связан с развитием 
речной пассажирской инфра-
структуры, открытием новых ту-
ристских маршрутов и благопри-
ятными метеоусловиями, которые 
привлекли больше людей. Спрос 
рождает предложение и стимули-
рует развитие круизного флота.

Все та же судоходная компания 
«ВодоходЪ» создает два гибридных 
судна проекта «Байкал». Эксплуа-
тация начнется в 2026 году, тепло-
ход будет совершать рейсы в ак-
ватории озера Байкал. На заводе 
«Красное Сормово» продолжается 
строительство круизных лайнеров 
проекта 00840 «Карелия». Суда 
строятся в рамках государствен-
ной программы по обновлению 
речного флота. Новые четырехпа-
лубные теплоходы смешанного 
река-море плавания будут экс-
плуатироваться в Каспийском, 
Черном, Азовском, Балтийском 
и Белом морях, с возможностью 
судозахода на Соловецкие остро-
ва, а также в акватории Финского 

залива и на внутренних водных 
путях России.

Восточно-Сибирское речное 
пароходство в 2026 году планирует 
запустить новое круизное судно 
проекта RPV8714. Это судно от-
крывает новые перспективы для 
развития круизного туризма на 
Байкале с отправлением из Иркут-
ской области.

В 2024 году на Средне-Невском 
судостроительном заводе спущено 
на воду головное пассажирское 
судно проекта А45–90.2 «Виктор 
Астафьев», которое будет работать 
на маршруте «Красноярск —  Ду-
динка —  Красноярск». Продол-
жается строительство второго 
теплохода этого проекта «Андрей 
Дубенский».

В этом году вышло в рейс новое 
колесное судно «Аурум» компании 
«Гама». Теплоход поставлен на 
линию «Золотое Кольцо».

Недавно открылся новый при-
чал в Великом Новгороде, и туда 
зашло первое судно Московского 
речного пароходства.

— Если я не ошибаюсь, имен-
но вы стояли у истоков проекта 

речных круизов в Великий Нов-
город, когда несколько лет назад 
возглавляли это пароходство…

— Да, я открывал это направ-
ление. Сегодня Московское речное 
пароходство успешно продолжает 
работать на данном маршруте. 
Приятно отметить, что пассажир-
ское судно, которое было заложено 
в Астрахани как «Петр Великий», 
а впоследствии получило имя 
«Владимир Жириновский», до-
страивается. Компания говорит, 
что в 2025 году оно выйдет в рейс 
на внутренних водных путях.

— Если подводить итог, то 
какой прогноз на эту навигацию 
по пассажирским перевозкам 
в целом?

— Если анализировать рас-
писание круизных судов, то мы 
у себя в Росморречфлоте видим, 
что в  2024  году на пассажир-
ских маршрутах работает больше  
100 судов, а в прошлом году их 
было 85. Поэтому наш прогноз 
на текущую навигацию —  500 тыс. 
пассажиров.

Надежда Малышева

Пассажирское судно «Виктор Астафьев». Фото ИАА «ПортНьюс»

Деловой прием 
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Организатор: Партнер:

28 января 2025
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Организатор: Партнер:

18 октября 2024
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ВЕРФИ СУДОРЕМОНТ

ДНОУГЛУБЛЕНИЕ

ОДИННАДЦАТЬ СУДОВ 
ЗА ПОЛГОДА
Подведены итоги работы российских верфей 
в первом полугодии 2024 года. 

Российские верфи за январь — 
июль 2024 года выпустили 11 су-

дов, не считая маяки, краны и иную 
плавучую инфраструктуру. Об этом 
со ссылкой на данные Росстата 
сообщается в обзоре транспорт-
ного комплекса, подготовленном 
Государственной транспортной 
лизинговой компанией (ГТЛК) по 
итогам первого полугодия.

Общая потребность во флоте, 
по данным Росморречфлота, со-

ставляет 625 судов, включая 308 
грузовых и 317 пассажирских, 
уточняется в обзоре.

«Свой вклад в обновление во-
дного транспорта вносит ГТЛК: 
по заказам компании строится 
значительная часть гражданского 
флота, только за 2024 год ГТЛК 
планирует передать в лизинг 
около 40 судов, в том числе барж 
и земснарядов», — добавляют в 
компании.

Рис. ИАА «ПортНьюс»

ПОМОЩЬ ДОЛЖНА 
БЫТЬ ЭФФЕКТИВНЕЙ
Механизмы поддержки судоремонтной отрасли нуждаются 
в доработке.  

Обнуление ставки НДС для 
судоремонтных предприятий 

при выполнении ими определен-
ных условий не дало нужного 
эффекта. К такому выводу пришли 
участники дискуссии «Судоре-
монт на волне независимости», 
состоявшейся в ходе Восточного 
экономического форума — 2024.

Так, председатель совета дирек-
торов АО «Нордик Инжиниринг» 
Николай Шабликов отметил, что 
из примерно 1,4 тыс. предприятий 
отрасли лишь четыре воспользо-
вались данной мерой, заключив 
соответствующие трехсторонние 
инвестиционные соглашения 
с министерством финансов и ми-
нистерством промышленности 
и торговли. По мнению эксперта, 
нежелание пользоваться данной 
мерой связано со слишком жестки-
ми обязательствами, которые судо-
ремонтные предприятия должны 
на себя взять. Данная мера также 
не предусматривает поддержку 
для тех, кто только хочет выйти 
на судоремонтный рынок (в то 
время как многие судовладельцы 
хотели бы создать собственную 
судоремонтную базу), или для тех, 
кто занимается судоремонтом на 
арендованных площадках.

В свою очередь, директор ас-
социации «Судостроительный 
кластер Архангельской области» 
Сергей Смирнов сообщил, что 
мера по обнулению НДС не востре-
бована предприятиями региона 
по причине жестких обязываю-
щих условий в инвестсоглашении 
и  высоких налоговых рисков, 
связанных с документооборотом. 
Ассоциация предлагает не обну-
лять ставку НДС, а в принципе 
освобождать от его уплаты при 
условии направления сэкономлен-
ных средств на финансирование 
развития соответствующих про-
изводственных мощностей. При 
этом предлагается распространить 
цели такого финансирования 
на модернизацию, реконструк-
цию производственных объектов, 
оплату услуг по транспортировке 
и монтажу необходимого обо-
рудования, погашение кредитов, 
подготовку кадров и программное 
обеспечение. Кроме того, в ассо- 
циации предлагают увеличить срок 
инвестсоглашения с семи до 15 лет.

Напомним, летом 2023 года 
президент России Владимир Пу-
тин подписал закон об обнулении 
ставки налога на добавленную сто-
имость (НДС) для судоремонтных 
предприятий. Документ вносит 
изменения в Налоговый кодекс РФ 
и устанавливает ставку НДС 
в размере 0% для судоремонтных 
предприятий, которые занимают-
ся ремонтом и восстановлением 
морских судов, судов смешанного 
«река-море» плавания и судов ры-
бопромыслового флота в доках 
и на верфях. Для обнуления НДС 
предприятия должны заключить 
до 31 декабря 2024 года инвестици-

онное соглашение, которое будет 
содержать перечень мероприятий 
по развитию и  модернизации 
производственных мощностей, 
а также обязательство напра-
вить на это не менее 20% выручки 
на протяжении семи лет. С уче-
том процедур по согласованию, 
фактически предприятия должны 
подготовить инвестиционные 
соглашения до 1 октября.

Также среди проблем, которые 
мешают развитию судоремонтного 
бизнеса, были отмечены кадро-
вый голод и дефицит доков.  Эти 
причины назвало большинство из 
3400 респондентов, опрошенных 
в рамках совместного проекта 
Всероссийской ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспортеров 
(ВАРПЭ) и ИАА «ПортНьюс».

Так, по словам председателя 
«Рыболовецкого колхоза имени 

В. И. Ленина» Сергея Тарусова, 
стоимость создания дока на 15 тыс. 
тонн составляет порядка 8 млрд 
рублей. «На Камчатке проблема 
отсутствия доков очень серьезная, 
номер один. О ней много говорят, 
но нет движения вперед», —  сказал 
Сергей Тарусов. По его словам, 
наличие докового хозяйства по-
зволило бы отказаться от ремонта 
в других странах (Китае, Южной 
Корее), однако предприятия не 
могут позволить себе такие тра-
ты —  необходимы эффективные 
меры господдержки.

В свою очередь, Сергей Смир-
нов сообщил, что окупаемость 
инвестиций по созданию доков 
при действующих процентных 
ставках по кредитам составит 
не менее 12–15 лет, что эконо-
мически нецелесообразно для 
коммерческих предприятий. По 

мнению ассоциации, необходимо 
предоставлять льготное финанси-
рование работ по созданию доков, 
слипов и эллингов: кредит под 5% 
годовых сроком на 15 лет. Кроме 
того, в ассоциации считают необ-
ходимым компенсировать затраты 
на дноуглубление и создание под-
ходных каналов к судоремонтным 
предприятиям, поскольку гидро-
технические работы составляют до 
половины всей стоимости проекта.

Владелец «Приморской судо-
ремонтной компании» Михаил 
Касьянов обратил внимание на 
сложности с получением земель-
ных участков под создание соот-
ветствующей инфраструктуры. 
«Негде строить, нет свободных 
участков. Все побережье При-
морского края занято землями 
Минобороны, —  рассказал глава 
компании. —  Пока не будет четкого 
механизма работы с министер-

ством обороны, с земельными 
комитетами, у нас ничего не по-
лучится». В качестве решения 
Михаил Касьянов предложил 
создать рабочую группу с пред-
ставителями Минобороны, Рос- 
имущества и Корпорации разви-
тия Дальнего Востока и Арктики 
для решения вопроса по выделе-
нию земельных участков под со-
здание судоремонтных кластеров.

Поднятые проблемы не долж-
ны остаться без внимания.  Так, 
в частности, принявший участие 
в дискуссии «Судоремонт на вол-
не независимости» председатель 
комитета Государственной Думы 
Российской Федерации по эконо-
мической политике Денис Кравчен-
ко предложил заинтересованным 
сторонам обсудить вопросы усо-
вершенствования мер господдерж-
ки на парламентских площадках.

НУЖНЫ ВО ВСЕХ 
РЕГИОНАХ РОССИИ
Несамоходные землесосы, предназначенные 
для работы на «тяжелых» грунтах, заменят 
импортные аналоги.

АО «Ростовское централь-
ное проектно-конструкторское 
бюро «Стапель» разработало 
концепт-проекты новых универ-
сальных несамоходных землесо-
сов с механическим рыхлением 
высокой производительности для 
работ во всех регионах России. 
Об этом сообщает пресс-служба 
компании.

П р о е к т ы  R D B 7 0 . 0 3 М 1  и   
RDB70.03М2 предназначены для 
работы на глубинах до 15 м и вы-
полнены с обеспечением произ-
водительности по пульпе 10 тыс. 
куб. м/ч.

П р о е к т ы  R D B 7 0 . 0 7 М 1 
и RDB70.07М2, разработанные 
для глубин до 25 м, имеют произ-
водительность по пульпе 15 тыс. 
куб. м/ч.

Суда предназначены для работы 
на карты намыва или подводный 
отвал грунта по плавучему пуль-
попроводу.

Целью проектов является за-
крытие ниши отсутствующих 
в России высокопроизводитель-
ных землесосов, предназначенных 
для работы на «тяжелых» грунтах 
(до VII группы по ГЭСН-2001 
включительно).

Отмечается, что проекты вы-
полнены в максимально унифи-
цированных корпусах шириной 

14 м, что позволяет использовать 
суда на всех маршрутах Единой 
глубоководной системы европей-
ской части России.

В целях снижения сроков про-
ектирования и стоимости строи-
тельства серийных судов во всех 
проектах, где это возможно, при-
менены одинаковые конструктив-
ные решения (корпус, надстройка, 
рубка управления, устройство 
напорного хода, ГЗУ и т. д.) и обо-
рудование. Во всех проектах отсут-
ствуют оборудование и материалы 
из недружественных стран.

Земснаряды предназначены 
для работы в отрыве от берего-
вой базы, поэтому оборудованы 
спальными местами не только для 
собственного экипажа, но и для 
сменных экипажей судов земка-
равана. Одновременно на судне 
может проживать 26 человек. Ав-
тономность плавания составляет 
10 суток и, при необходимости, 
может быть увеличена.

Землесосы могут строиться как 
с классом Российского класси-
фикационного общества (РКО), 
так и с классом Российского мор-
ского регистра судоходства (РС), 
и предназначены для эксплуатации 
на внутренних водных путях, 
в портовых водах и в прибрежных 
морских акваториях.

Доковый ремонт судна. Фото с сайта ЦС «Звездочка» 
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ДЛЯ АТОМНОГО ФЛОТА
Многофункциональное судно для перезарядки атомных ледоколов 
строится на Балтийском заводе.

Суда проекта RST 38 построены для Росморпорта.

Российский морской регистр 
судоходства (РС, Регистр) 

завершил рассмотрение техни-
ческого проекта многофункцио- 
нального судна атомно-техноло-
гического обслуживания (МСА-
ТО) проекта 22770, сообщает 
пресс-служба классификацион-
ного общества.

«Суда подобного класса не про-
ектировались уже около полуве-
ка. Так, построенная в 1980 году 
плавтехбаза «Имандра» до сих 
пор выполняет задачи по пере-
грузке реакторов атомоходов. 
Создание новых многофунк-
циональных судов атомно-тех-
нологического обслуживания 

является залогом бесперебойной 
и безопасной работы атомных 
ледоколов на долгие десятилетия 
вперед», —  сказано в сообщении.

Новый тип судна оснащен ди-
зельной энергетической установ-
кой и предназначен для широкого 
спектра операций по переза-
рядке ядерных энергетических 
установок атомных ледоколов: 
загрузки в реакторы свежего 
и выгрузки отработавшего то-
плива, хранения перегрузочного 
оборудования, транспортировки 
жидких и твердых радиоактив-
ных отходов к месту переработки. 
Неограниченный район плава-
ния позволит МСАТО проекта 

22770 обеспечить эксплуатацию 
действующих и перспективных 
атомных судов и плавучих энер-
гоблоков.

Резка металла для МСАТО 
проекта 22770 началась на Бал-
тийском заводе в июле 2024 года.

Балтийский завод (входит 
в  ОСК) и  ФГУП «Атомфлот» 
подписали контракт на строи-
тельство МСАТО проекта 22770 
в мае 2023 года. Финансирование 
предполагается по схеме: 50% за 
счет средств бюджета РФ, 50% за 
счет инвестпрограммы Росатома. 
Строительство предусмотрено 
в соответствии с Планом раз-
вития Северного морского пути 
(СМП) на период до 2035 года. 
Проект 22770 разработан АО ЦКБ 
«Айсберг».

Рис. АО «ЦКБ «Айсберг»

«КОПОРЬЕ» И «КОППИ» ГОТОВЫ 
К СБОРУ ЛЬЯЛЬНЫХ ВОД

Флот ФГУП «Росморпорт» 
пополнился сборщиками 

льяльных вод (СЛВ)«Копорье» 
и «Коппи» проекта RST 38 для ра-
боты в морских портах Усть-Луга 
и Ванино соответственно. Суда 
экологического назначения по-
строены по заказу предприятия 
на Окской судоверфи в Наваши-
но (Нижегородская область).

СЛВ предназначены для сбора 
с судов нефтесодержащих вод, 
их отстоя и сепарации с после-
дующей сдачей нефтеостатков 
на берег в хранилище, а отсепа-
рированной чистой воды —  на 
берег или в разрешенных районах 
за борт. Кроме того, суда будут 

использоваться для сбора с судов 
сточных вод и мусора с транспор-
тировкой и сдачей их на берего-
вые очистные сооружения.

При соответствующем дообо-
рудовании «Копорье» и «Коппи» 
могут быть использованы в каче-
стве вспомогательного транспор-
та для доставки нефтесборного 
оборудования ЛАРН и боновых 
заграждений к месту нефтяного 
разлива (вне зоны пятна аварий-
ного разлива). Для этого на СЛВ 
предусмотрена система поиска 
разливов нефти, основанная 
на обработке и анализе данных 
со штатной радиолокационной 
станции с применением допол-

нительного программного обе-
спечения.

Суда имеют ледовое усиление 
и построены по правилам и под 
надзором ФАУ «Российский 
морской регистр судоходства». 
Проектная документация разра-
ботана ООО «Морское инженер-
ное бюро —  СПб».

СЛВ «Копорье» и «Коппи» для 
нужд Северо-Западного и Се-
веро-Восточного бассейновых 
филиалов заложены в  конце 
2021 года, спуск судов на воду 
состоялся в августе и сентябре 
2023 года соответственно.

Фото с сайта Росморпорта

НОВЫЕ ЗАКАЗЫ
Нефтефлот построит еще шесть сухогрузов 
проекта RSD34L для ГТЛК.

ЗАО «Нефтефлот» и АО «Го-
сударственная транспортная 
лизинговая компания» (ГТЛК) 
подписали контракт на строитель-
ство и поставку шести серийных 
многоцелевых сухогрузных судов 
класса «Оптима» проекта RSD34L.

Цена контракта превышает  
7 млрд рублей. Согласно контракт-
ным условиям, суда должны быть 
переданы заказчику не позднее 
сентября 2027 года.

Напомним, «Нефтефлот» 
и ГТЛК в сентябре 2023 года под-
писали контракт стоимостью  
3,4 млрд рублей на строительство 
трех многоцелевых сухогрузных 
судов класса «Оптима» проекта 
RSD34L в рамках инвестпроекта 
с использованием средств Фонда 
национального благосостояния 
(ФНБ) по обновлению граждан-
ского водного флота России. За-
кладка головного судна состоялась 
в мае 2024 года, первого и второго 
серийных —  25 июля. Планирует-

ся, что все три сухогруза будут 
сданы в эксплуатацию до конца 
2025 года. Таким образом, всего 
на судоверфи будет построено  
9 судов проекта RSD34L.

Многоцелевое сухогрузное 
судно дедвейтом 5940/4550 тонн 
предназначено для перевозки 
генеральных и навалочных гру-
зов, в том числе зерна, паке-
тированных пиломатериалов, 
круглого леса, металлолома, 
металла в связках и рулонах, 
крупногабаритных, длинномер-
ных и тяжеловесных грузов, угля, 
опасных грузов.

Изображение с сайта ЗАО «Нефтефлот»

Основные характеристики: 
наибольшая длина —  158,8 м; ши-
рина наибольшая —  26 м; высота 
борта до ВП —  10,5 м; осадка по 
КВЛ —  7,0 м; полное водоизме-
щение —  22 718 тонн; валовая 
вместимость —  23 612 тонн; 
мощность на гребных валах —  
8640 кВт; дальность плавания —  
3000 миль. Судно спроектирова-
но на класс РС КМ✪ Arc5 (hull, 
machinery) [2] AUT1 BWM(T) 
IcingSTAB(full) Nuclear support 
vessel.

Длина сухогруза составля-
ет около 125 м; ширина —  17 м; 
осадка —  до 4,2 м; скорость —  не 
менее 10 узлов. Класс Российско-
го морского регистра судоход-
ства —  КМ Ice2(hull; machinery) 
R2-RSN AUT3-C OMBO ECO-S 
BWM(T) DG (bulk, pack) COMF 
(N – S) A-Thruster(M) COAT (PSPC) 
General dry cargo ship.

Основные характеристики 
и главные размерения: класс РС —  
КМ Ice3 R3-RSN AUT3 Bilge water 
removing ship; длина наибольшая —  
49,21 м; ширина наибольшая —  
8,82 м; осадка —  3 м; численность 
экипажа —  6 человек; скорость 
хода на тихой воде —  9 узлов; 
носовое подруливающее устрой-
ство —  50 кВт; стояночный ди-
зель-генератор —  25 кВт; общий 
объем танков для нефтесодержа-
щих и льяльных вод —  515 куб. м; 
объем грузовых танков сточных 
вод —  63 куб. м; объем грузовых 
танков льяльных вод —  371 куб. м;  
объем танка нефтеостатков —  
27 куб. м; объем танков очищенной 
воды —  54 куб. м.
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САНКТ-ПЕТЕРБУРГ ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ

ТАТАРСТАН

НА «КАНАРЕЙКЕ» ПО РЕКАМ 
И КАНАЛАМ ПЕТЕРБУРГА
Для прогулочно-экскурсионных перевозок построено новое 
электросудно.

ВСанкт-Петербурге представи-
ли первое электросудно для 

прогулок по рекам и каналам про-
изводства компании Emperium.

Судно произведено верфью 
Emperium в Отрадном Ленин-
градской области специально для 
эксплуатации на туристических 
внутригородских маршрутах, оно 
представляет собой модернизи-
рованную электрическую версию 
дизельного теплохода «Мойка». 
Судно новой модели «Мойка 2.0» 
получило название «Канарейка». 
В этом году оно пройдет тестовую 
эксплуатацию, а к перевозке пас-
сажиров планируется приступить 
в следующем году.

По инициативе правительства 
Санкт-Петербурга прорабатыва-
ется заказ на производство двух 
электросудов данной модели на 
верфи Emperium к  навигации 
следующего года.

«Экологичный и  «умный» 
транспорт —  безусловный прио-
ритет городского правительства. 
Вслед за автобусами, трамваями 

и электробусами пришел черед 
инноваций на речном транспорте. 
Прогулочные суда-электроходы не 
дают вредных выбросов, благодаря 
чему вода в наших реках и каналах 
и воздух на набережных станут 
чище. «Мойка 2.0» на 90% состоит 
из комплектующих отечественно-
го производства. Подобные разра-
ботки приближают выполнение 
поставленной президентом задачи 
по достижению технологическо-
го суверенитета», —  подчеркнул 
присутствующий на презентации 
судна губернатор Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов.

Инновационная модель обла-
дает эргономичным и функцио- 
нальным дизайном. В проекте 
применяются современные отече-
ственные материалы, отвечающие 
всем мировым стандартам.

«Самое главное, что отличает 
наше судно, —  это экологичность, 
отсутствие выхлопных газов, 
утечек углеводородов. Кроме того, 
оно дешевле в эксплуатации —  
у электрического судна затраты 

на протяжении 15 лет будут ниже 
на 250%, чем на обслуживание 
и заправку дизельного судна», —  
сказал управляющий партнер АФК 
«Система», председатель совета 
директоров Sitronics Group Нико-
лай Пожидаев.

Также он отметил, что для верфи 
Emperium проект стал знаковым 
событием —  это первая модель 
электрического судна, произведен-
ного компанией для «домашнего» 
региона.  «Предприятие готово 
активно участвовать в процессе 
обновления прогулочного флота 
Санкт-Петербурга и расширяет 
мощности в Отрадном, где уже 
строится новый эллинг для произ-
водства электросудов. Планируе-
мая мощность всех производствен-
ных объектов компании составит 
порядка 60 единиц в год», —  доба-
вил Николай Пожидаев.

Экологичность эксплуатации 
обеспечивает электродвигатель, 
питающийся от аккумулятор-
ных батарей. Максимальная ско-
рость —  13 км/ч, что подходит для 
неспешных речных прогулок и экс-
курсий. Благодаря энергоэффек-
тивной системе и АКБ в 260 А*ч 
автономность судна обеспечива-
ется в течение всего дня.

Фото ИАА «ПортНьюс»

ГРУЗОВОЙ ПОТЕНЦИАЛ
Новый порт в Татарстане по итогам навигации 2024 года обеспечит 
перевалку более 1 млн тонн грузов.

Фото с сайта Росморречфлота

СТАВКА НА ИРТЫШ
Для возрождения речных грузоперевозок 
в Омской области создается мультимодальный 
логистический центр.

ВОмской области на базе речного 
порта планируют создать муль-

тимодальный логистический центр, 
который объединит грузовую базу 
региона и позволит перераспреде-
лять потоки грузов по реке, желез-
ной и автомобильным дорогам.

Вопросы развития логистиче-
ского центра в Омской области 
и увеличения показателей транс-
портировки грузов по внутренним 
водным путям (ВВП) обсудили на 
первом заседании рабочей группы 
под председательством руково-
дителя Росморречфлота Андрея 
Тарасенко.

«Омская область имеет боль-
шой потенциал для возрождения 
речных перевозок. Крупнейшая 
судоходная река Иртыш в настоя-
щее время не используется в полной 
мере. Чтобы поднять грузооборот 
на реках, мы совместно с регионом 
должны обеспечить грузовую базу, 
сосредоточить и накопить груз 
в одном месте —  создать мульти-
модальный логистический центр. 
Такие транспортные узлы на базе 
речных портов станут одними из 
ключевых объектов опорной сети 
внутренних водных путей», —  ска-
зал Андрей Тарасенко.

Как сообщил руководитель 
администрации «Обь-Иртышвод-

путь» Роман Чесноков, в насто-
ящее время в регионе основная 
часть грузов перевозится авто-
мобильным и железнодорожным 
транспортом. При этом у Обь-Ир-
тышского бассейна есть большой 
потенциал для обслуживания 
транзитных грузов. Пропускная 
способность водных путей Омской 
области составляет 45 млн тонн. 
Осуществляются перевозки грузов 
по Омской области, северу Тюмен-
ской области, Ханты-Мансийско-
му и Ямало-Ненецкому округам, 
другим регионам, расположенным 
в районе Обь-Иртышского бассей-
на, по трассам Северного морского 
пути (СМП).

Омский речной порт располо-
жен на пересечении Транссибир-
ской железнодорожной магистра-
ли с водными и автомобильными 
путями, что позволит интегриро-
вать его в логистические цепочки 
и нарастить объемы экспортных 
грузов в Казахстан и Китай, до-
ставляемых водным транспортом.

Напомним, первым проектом 
по созданию транспортного узла, 
связавшего речную и морскую 
инфраструктуру, стал Свияжский 
межрегиональный мультимо-
дальный логистический центр  
(СММЛЦ) в Татарстане.

Фото Росморречфлота

Перевалка в  новом гру-
зовом порт у, который 

29  августа 2024  года был 
введен в Свияжском межре-
гиональном мультимодаль-
ном логистическом центре  
(СММЛЦ) в Татарстане, по 
итогам текущей навигации 
может превысить 1 млн тонн. 
Об этом со ссылкой на заяв-
ление замглавы Минтранса 
России Александра Пошивая 
сообщает ТАСС.

«На сегодня перевалено по-
рядка 500 тыс. тонн, соответ-
ственно, до конца навигации, 
я думаю, что эта цифра пре-
высит 1 млн», — приводятся 
слова Александра Пошивая. 
Он уточнил, что основу гру-
зопотока составят навалочные 
грузы, зерно, песчано-гравий-
ная смесь, все виды насыпных 
грузов и контейнеры.

По оценке главы Росмор-
речфлота Андрея Тарасенко, 
инвестиции в проект состав-
ляют около 16 млрд рублей.

Напомним, тестовая пере-
валка грузов с использовани-
ем речной и железнодорож-
ной составляющей СММЛЦ 
в 2024 году составила более 
171 тыс. тонн.

Свияжский межрегиональ-
ный мультимодальный логи-

стический терминал должен 
стать крупным перевалочным 
пунктом экспортно-импорт-
ных грузов для всех регионов 
Поволжья и узловым речным 
портом для перевозки грузов 
по международным транс-
портным коридорам (МТК). 
Порт имеет возможности вы-
хода к трем морям (Черному, 
Каспийскому, Балтийскому) 
через Единую глубоковод-
ную систему европейской 
части России. Протяженность 
причальной стенки порта со-
ставляет более 2,5 км, глу-
бина вдоль причала —  9 м, 
что позволяет производить 
одновременную швартовку 
13 судов класса «река-море». 
Вдоль причала расположены 
железнодорожные пути с вы-
ходом к сети ОАО «Российские 
железные дороги» (РЖД) вме-
стимостью 455 грузовых ваго-
нов и прорабатываемой спо-
собностью до 1,5 тыс. вагонов 
в сутки. Железнодорожные 
пути позволяют выполнять 
«прямую перевалку» грузов 
с судов в железнодорожные 
вагоны (на платформы) и об-
ратно.

Потенциал перерабатываю-
щих мощностей СММЛЦ со-
ставляет 2,47 млн тонн грузов.

Длина нового электросудна 
«Канарейка»  составляет 16,5 ме- 
тров, ширина —  4 метра, высо-
та —  2,45. Небольшие габариты 
делают судно маневренным и оп-
тимальным для эксплуатации 
в узких местах. Вместимость —  
40 пассажиров.
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МОСКВА

КРЫМ

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ

САХАЛИН

ЭЛЕКТРОСУДА НА РЕКАХ 
МОСКВЫ
В столице электрофлот будет увеличен на 50% 
в 2025 году.

Четыре новых причала ре-
гулярного речного элек-

тротранспорта открыты в Москве.
На маршруте «Киевский —  

Парк Фили» появилась остановка 
«Краснопресненский парк». На 
маршруте «ЗИЛ —  Печатники» 
заработали причалы «Нагатин-
ский», «Затон Новинки» и «Ко-
ломенская набережная». В итоге 
жители районов Пресненский, 
Даниловский, Нагатинский Затон 
и Нагатино-Садовники получили 
доступ к инновационному виду 
транспорта.

Напомним, в июне были также 
введены в строй причалы «Парк 
Фили» и «Береговой». 

Еще пять причалов откроют 
в Москве в 2025 году, а флот попол-
нится 10 новыми электросудами. 
Восемь электросудов уже заложе-

ны на верфи, об этом сообщил мэр 
столицы Сергей Собянин.

«После постройки суда пройдут 
необходимые испытания. С их 
выходом на регулярные речные 
маршруты столичный электро-
флот увеличится почти на 50%», —  
уточнил Сергей Собянин.

Он также напомнил, что на-
чалось строительство причалов, 
которые смогут принимать до двух 
судов одновременно, а в процес-
се посадки и высадки пассажи-
ров будут работать как зарядное 
устройство.

«Мы продолжаем развивать 
регулярный речной электротранс-
порт. К 2030 году в Москве пла-
нируется запустить еще около  
5 маршрутов, несколько десятков 
судов и причалов», —  заключил 
мэр города.

Фото из Telegram-канала Сергея Собянина  

Фото с сайта правительства Москвы

В НОВОМ СТАТУСЕ
После смены собственника морской порт 
Камыш-Бурун в Керчи получит федеральные 
средства на модернизацию.

Керченский морской порт Ка-
мыш-Бурун будет передан 

в федеральную собственность. 
Об этом сообщил глава Крыма 
Сергей Аксенов по итогам встречи 
с руководителем Росморречфлота 
Андреем Тарасенко.

По словам Сергея Аксенова, со-
ответствующее решение принято 
на уровне первого вице-премьера 
РФ Дениса Мантурова и министра 
транспорта Романа Старовой-
та. В порту за счет федеральных 
средств запланирован ряд работ, 
в том числе дноуглубление канала, 
«который с годами заилился, что 
осложняло выход судов из аква-
тории порта, которые изготавли-
ваются на заводе имени Бутомы», 
добавил он.

В ходе встречи с Андреем Тара-
сенко также обсуждалась загрузка 
судостроительных предприятий.

НА САХАЛИНЕ НАЧАЛАСЬ 
МОДЕРНИЗАЦИЯ ПОРТА КОРСАКОВ
Через три года порт станет международнным логистическим хабом.

Губернатор Сахалинской обла-
сти Валерий Лимаренко дал 

официальный старт работам по 
модернизации морского порта 
Корсаков.

«Совместно с представителями 
бизнеса и федеральной власти 
дал официальный старт работам 
по модернизации Корсаковско-
го морского порта. Этот объект 
имеет стратегическое значение 
для развития не только района, но 
и всей Сахалинской области. После 
окончания работ Корсаковский 
порт станет основой для между-
народного логистического хаба. 
Уже сейчас нам удалось добиться 
его включения в состав Северного 
морского пути. Первое судно по 
этому маршруту мы примем со дня 
на день», —  написал глава региона 
в своем Telegram-канале.

Он также добавил, что будущее 
региона связано «в первую очередь 
с развитием логистики, и «появле-
ние современных портов даст им-
пульс развитию промышленности 
и новых производств».

На территории порта подряд-
чик планирует отремонтировать 
и модернизировать парк специ-
ализированной портовой тех-
ники, провести реконструкцию 
причалов, зон хранения грузов 
и подходных путей.

Как рассказал главный инженер 
ФГУП «Нацрыбресурс», в течение 
месяца буду завершены работы по 
демонтажу причальных набереж-
ных и стенок.

«Рыбный порт будет представ-
лять большую причальную стенку, 
800 погонных метров с двумя 
большими причалами. Первый 
будет взят за основу. Он будет шире 
и  длиннее на 70 м. И здесь будет 
также установлен пункт пропу-

ска, рыбаки смогут сюда заходить 
и разгружаться. И будет второй со-
временный причал. Кроме новых 
конструкций, мы сделаем глубину 
дна порядка 9 м и выше. Соот-
ветственно, новые рыболовецкие 
суда могут приходить с 2026 года, 
швартоваться, разгружать свою 
рыбу», —  приводятся слова Миха-
ила Степанова.

Для стабильного обслуживания 
судов необходимо выполнить ка-
питальный ремонт причалов № 1, 2  
и 3 Южного пирса и построить 
гидротехнические сооружения, 
которые должны соответствовать 
нормативным стандартам, иметь 
ливневую канализацию и возмож-
ность подключения берегового 
электропитания. Запланирован 
и капитальный ремонт автомо-
бильного моста.

Подрядчиком реализации про-
екта «Реконструкция Южного 
грузового района» выступает ОАО 
«Мостострой-11». Срок окончания 
работ —  через 25 месяцев.

В Корсакове также плани-
руют создать международный 

контейнерный терминал, верфь 
по строительству судов из ком-
позитных материалов, мощности 
по хранению рыбы и морепро-
дуктов. На реконструкцию «Рыб-
ного порта» уйдет 6,6 млрд ру-
блей из федерального бюджета. 
За счет этих средств грузооборот 
должен вырасти со 150 тыс. до 
400 тыс. тонн рыбной продукции.

Планируется, что модерниза-
ция морского порта Корсаков 
займет около трех лет. К разви-
тию порта подключилось ООО 
«Логин Дело» (прина длежит 
основателю группы компаний 
«Дело» Сергею Шишкареву), 
которое в 2024 году приобрело 
64,26% акций АО «Корсаков-
ский морской торговый порт». 
Кроме того, из федерального 
бюджета в 2024–2027 годах будет 
выделено 32,6 млрд рублей на 
строительство и реконструк-
цию объектов инфраструкту-
ры морпорта, принадлежащих 
ФГУП «Национальные рыбные 
рес у рсы» и  ФГУП «Росмор-
порт».

Фото с сайта правительства Сахалина

С ДОРОГ —  НА РЕКУ
В Алтайском крае в навигацию 2024 года по рекам перевезут более 
1 млн тонн грузов.

Сначала навигации 2024 года 
в  Алтайском крае речным 

транспортом перевезено более  
900 тыс. тонн грузов. До конца на-
вигационного периода планируется 
достичь показателя в 1,2 млн тонн.

Напомним, последние два года 
речные грузоперевозки в регионе 
в навигацию превышали 1 млн 
тонн.

На ВВП региона проводится 
комплекс путевых работ, включая 
дноуглубительные и землечер-
пательные, а также содержание 
береговой плавучей обстановки 
и изыскательские мероприятия. 
Это позволяет обеспечить необ-
ходимую глубину для движения 
груженых судов на реках Обь, Бия 
и Катунь. Министр транспорта 
региона Антон Воронов отметил, 
что благодаря таким действиям 
ежедневно происходит переориен-
тирование более 350 единиц круп-

ног аб аритног о 
транспорта с ав-
тодорог региона  
на реку. Он пору-
чил «Алтайавто-
дору» подготовить 
совместно с кра-
евыми дорож-
но-строительны-
ми предприятия-
ми информацию 
о планах работ на 
2025–2027 годы, 
а  судовладельцам —  провести 
анализ транспортировки грузов.

За счет соглашения между пра-
вительством Алтайского края 
и Росморречфлотом о сотруд-
ничестве по развитию инфра-
структуры внутреннего водного 
транспорта увеличены гаран-
тированные габариты судового 
хода на нескольких участках рек 
Бия, Катунь, Обь, дополнительно 

восстановлена перевалка грузов 
с внутреннего водного транспорта 
в Усть-Пристанском, Калманском, 
Шелаболихинском районах. Для 
роста речных грузоперевозок по 
решению сторон будет подготов-
лен проект соглашения о предо-
ставлении в 2025 году субсидии 
на софинансирование расходных 
обязательств в части содержания 
судовых ходов и инфраструктуры 
внутренних водных путей (ВВП).

Фото с сайта правительства Алтайского края

Керченский морской порт Ка-
мыш-Бурун —  морской порт на 
берегу Керченского пролива, рас-
положенный в  промышленной 
зоне Керчи. Порт был построен 
в 1951 году и функционировал 
как подразделение Камыш-Бурун-
ского железорудного комбината. 
Специализируется на перевалке 
ферросплавов, углей, марганцевого 
концентрата, коксовой мелочи, 
генеральных грузов. Принимает 
суда шириной до 50 м, длиной до 
200 м, осадкой до 5 м. В порту 
имеются 4 причала. Общая длина 
причальной линии составляет 
628,2 м.
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Титульным партнером высту-
пает ГК «Росатом», стратеги-

ческим партнером —  Корпорация 
Морского Приборостроения. 
Партнеры деловой программы —  
ФАУ «Российский морской ре-
гистр судоходства», АО «Объ-
единенная судостроительная 
корпорация» и ООО «Винета». 
Конгресс состоится в  Центре 
международной торговли (Кон-
гресс-центр ЦМТ), где проходят 
мероприятия самого высокого 
международного уровня.

Всероссийский Морской кон-
гресс —  компетентная площадка 
для обсуждения наиболее ак-
туальных вопросов функцио-
нирования отрасли морского 
и речного транспорта России 
в условиях укрепления сувере-
нитета страны и создания нового 
многополярного мира. Это уни-
кальная платформа для развития 
деловых контактов, обмена опы-
том и презентации возможностей 
организаций морской индустрии.

Основные задачи мероприя-
тия —  популяризация крупнейших 
морских регионов России и укре-
пление межрегиональной коопе-
рации, развитие транспортного 
и промышленного сотрудничества 
предприятий всех субъектов РФ, 
создание благоприятных условий 
для работы с дружественными 
странами, обсуждение самых 

острых проблем морской инду-
стрии и выработка эффективных 
решений.

Первый Всероссийский Мор-
ской конгресс проходил в Мо-
скве с 3 по 4 октября 2022 года. 
Его посетили 1500 уникальных 
участников из 82 субъектов РФ и  
24 стран мира. Деловая програм-
ма, организованная при под-
держке 10 партнеров, включала 
22 сессии, пресс-конференцию 
и деловой завтрак. В течение двух 
дней выступили 230 спикеров. 
Также на площадке конгрес-
са разместилась выставочная 
экспозиция общей площадью  
1650 кв. м, на ней было представ-
лено 35 экспонентов.

Деловая и выставочная про-
грамма II Всероссийского Мор-
ского конгресса станет еще мас-
штабнее. Ожидается более 2000 
участников, в том числе более 
300 первых лиц ведущих ком-
паний морской отрасли и более 
150 иностранных делегатов из  
15 стран мира: Турции, Китая, 
Индии, Вьетнама, Ирана, Мьянмы, 
ОАЭ, Малайзии, Беларуси, Казах-
стана, Туркменистана, Азербайд-
жана и др.

Большую часть аудитории со-
ставят производители и постав-
щики морского оборудования, 
представители судостроитель-
ных и судоремонтных предпри-

ятий. Также в работе конгресса 
примут участие руководители 
и специалисты портов, судоход-
ных, промысловых и транспор-
тно-логистических компаний, 
конструкторских бюро, про-
ектных, научных и образова-
тельных организаций. В числе 
ключевых участников —  ФГУП 
«Росморпорт», ПАО «Совком-
флот», ООО «ВодоходЪ», АО 
«Совфрахт»,  ООО «Газпром 
флот»,  ПАО «ДВМП», ПАО 
«Московское речное пароход-
ство», ПАО «Ленское объеди-
ненное  речное  пароходство»,  
АО  «Роснефтефлот»,   ФГУП  
«Атомфлот», АО «ГТЛК», ФГУП 
«Крыловский государственный 
научный центр», АО «Судостро-
ительная корпорация «АкБарс», 
АО «Центр технологии судо-
строения и судоремонта», ФГУП 
«Гидрографическое предприя-
тие», ООО «Нева Тревел Ком-
пани», ООО «СРП Преголь», АО 
«ЦНИИМФ», многопрофильная 
ИТ-компания Sitronics Group 
и другие лидеры рынка.

В фокусе внимания конгрес-
са —  стремительное развитие пас-
сажирского флота, который в по-
следнее время переживает период 
расцвета. В частности, на реальных 
кейсах будет рассматриваться 
положительный опыт Москвы 
в сфере перевозок электросудами, 

который уже начинает применять-
ся и может быть еще более широко 
востребован в других регионах 
России.

Пленарное заседание «Морская 
индустрия России: перезагрузка 
для движения вперед» будет по-
священо приоритетам морской 
политики России с учетом новых 
вызовов.

Всего запланировано более  
25 деловых мероприятий с уча-
стием свыше 200 спикеров —  веду-
щих экспертов отрасли. Тематика 
сессий учитывает современную 
повестку и будет охватывать широ-
кий спектр наиболее актуальных 
вопросов, начиная от обновления 
флота в контексте технологиче-
ского суверенитета и заканчивая 
цифровизацией отрасли.

Особого внимания заслужива-
ют международные бизнес-диало-
ги «Россия —  Китай», «Россия —  
Индия», которые пройдут в очном 
формате с участием российских 
и зарубежных экспертов. Партне-
ры конгресса проведут деловые 
завтраки для своих гостей и ряд 
закрытых заседаний.

Посетителям будет представ-
лена выставочная экспозиция 
с участием ведущих предприя-
тий с проектами производства 
гражданских судов различного 
назначения. Формируется состав 
экспонентов из логистических, 

судоходных, судостроительных 
и судоремонтных компаний.

На площадке конгресса по тра-
диции пройдут церемонии подпи-
сания соглашений. Планируется 
проведение пресс-конференции 
и ряда пресс-подходов.

На протяжении двух дней будет 
работать Центр деловых контак-
тов. Участники смогут самостоя-
тельно назначать деловые встречи 
через официальное мобильное 
приложение конгресса. По опы-
ту предыдущих мероприятий, 
это востребованная опция, ко-
торой активно пользуются как 
российские, так и иностранные 
делегаты. В мобильном приложе-
нии также доступна подробная 
деловая программа, описание 
всех экспонентов и партнеров 
конгресса, план выставки, новости 
и другая полезная информация на 
русском и английском языке. Для 
комфортного общения предусмо-
трена лаундж-зона для делегатов, 
а также два бизнес-зала для VIP- 
участников.

В рамках культурной програм-
мы запланирован вечерний при-
ем с награждением партнеров, 
который состоится в Radisson 
Slavyanskaya Hotel.

Место проведения: г. Москва, 
Краснопресненская наб., д. 12, 

подъезд 4 (Конгресс-центр ЦМТ)
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24–25 СЕНТЯБРЯ 2024 ГОДА В МОСКВЕ СОСТОИТСЯ 
II ВСЕРОССИЙСКИЙ МОРСКОЙ КОНГРЕСС
Мероприятие пройдет при поддержке правительства Российской Федерации, министерства промышленности и торговли 
Российской Федерации, министерства транспорта Российской Федерации, Федерального агентства морского и речного 
транспорта, ФГУП «Росморпорт», Российской палаты судоходства и Ассоциации морских торговых портов. 
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Северско-Донецкая шлюзован-
ная система —  одна из старей-

ших гидротехнических систем 
России. В этом году ей исполнилось 
110 лет. Построенная в начале 
прошлого века, в период бурного 
роста угольной промышленности 
Донбасса, система являлась образ-
цом инженерной мысли.

Качественное исполнение работ 
при строительстве дало возмож-
ность в течение 110 лет силами 
нескольких поколений донских 
гидротехников поддерживать объ-
екты в рабочем состоянии. В честь 
юбилейной даты руководство ФБУ 
«Азово-Донская бассейновая ад-
министрация» провело встречи со 
специалистами, обслуживающими 
гидроузлы, и вручило сотруд-
никам награды от министерства 
транспорта России и  Росмор-
речфлота.

ИСТОРИЯ ПРОЕКТА
В конце XIX века река Север-

ский Донец являлась единствен-
ной крупной водной системой, 
через которую можно было на-
прямую осуществлять вывоз ка-
менного угля Донбасса в регионы 
Азово-Черноморского бассейна. 
Но водный режим реки не соответ-

ствовал возросшим требованиям 
к условиям судоходства. В ре-
зультате возникла необходимость 
проведения специальных работ по 
преобразованию нижнего и сред-
него течения реки.

Первоначально предполагалось 
ограничиться землечерпальными 
работами, но обустройству посто-
янного судового хода препятство-
вали маловодные участки реки.  
В 1903 году был одобрен проект 
шлюзования, разработанный под 
руководством Нестора Пузырев-

ского. Средства на строительство 
первой очереди Северско-Донец-
кой шлюзованной системы —  от 
устья до станицы Гундоровской, 
с семью шлюзами и разборны-
ми плотинами системы Пуаре —  
были отпущены царским указом 
в 1910 году. Год спустя начались 
строительные работы. Началь-
ником работ по шлюзованию 
Северского Донца был назначен 
действительный статский совет-
ник, инженер путей сообщения 
Франц Левандовский.

Основные работы были завер-
шены к осени 1913 года. Торже-
ственное открытие Северско-До-
нецкой шлюзованной системы 
состоялось 5 июля 1914 года на 
шлюзе № 7 у хутора Красного 
в присутствии министра путей 
сообщения Российской Империи, 
статс-секретаря Сергея Рухлова. 
В 15 часов 30 минут судоходство 
на Северско-Донецком водном 
пути торжественно открыл па-
роход «Хопер», принадлежавший 
министерству путей сообщения. 
Общие затраты на строительство 
составили более 5 миллионов 
полновесных «царских» рублей.

Однако дальнейшее развитие 
Северско-Донецкой шлюзованной 
системы прекратилось в резуль-
тате начавшейся Первой мировой 
войны. В период Великой Отече-
ственной все гидроузлы на реке 
были частично взорваны. Поэтому 
после освобождения Ростовской 
области от немецко-фашистских 
захватчиков в  1943  году была 
проделана большая работа по вос-
становлению гидротехнических 
сооружений.

«В нашей стране не так много 
гидротехнических объектов тако-
го возраста. Но самое главное, что 
система не просто сохранилась, 
она продолжает успешно функцио-
нировать. Северский Донец играет 
важную роль в жизнеобеспечении 
и развитии промышленного ком-
плекса Ростовской области и но-
вых регионов России. Это главный 
источник воды для приречных 
населенных пунктов и ирригаци-
онно-мелиоративных агросистем. 
А за всем этим, безусловно, стоит 
самоотверженный труд донских 

АЗОВО-ДОНСКОЙ БАССЕЙН

ИЗ ПРОШЛОГО В БУДУЩЕЕ
Северско-Донецкой шлюзованной системе исполнилось 110 лет.

Фото ФБУ «Азово-Донская бассейновая администрация»

гидротехников», —  считает пред-
седатель совета ассоциации «Во-
дный транспорт Дона» Александр 
Огарев.

ГИДРОУЗЛЫ В ЛИЦАХ
Семейные династии —  не ред-

кость для донских гидротехников. 
Так, коллектив гидроузла № 6 
(расположен рядом с хутором 
Нижнесазонов) состоит всего из  
5 человек, четверо из которых —  
члены одной семьи Немтыре-
вых-Борисовых. Василий Немты-
рев проработал на гидроузле с 1976 
по 2013 год. Здесь же, в период с 1985 
по 2009 год, трудилась и его жена 
Ольга. Сейчас гидроузел возглав-
ляет их сын —  Эдуард Немтырев, 
а в должности осмотрщика рабо-
тает их дочь —  Анжелика Борисова.

«Можно сказать, что я вырос-
ла на гидроузле, поскольку отец 

большую часть жизни работал 
именно здесь. Когда окончила шко-
лу в 1991 году, меня сразу приняли 
сюда на работу. Тогда были тяжелые 
годы, трудоустроиться сложно, 
а здесь все родное, знакомое. Сейчас 
здесь работают мой брат и сын», —  
пояснила Анжелика Борисова.

Начальник гидроузла № 7 (рас-
положен в районе хутора Верх-
некрасный) Евгений Полонский 
работает на объекте с 2000 года, 
начав свою трудовую деятельность 
осмотрщиком. Сегодня здесь же 
работает и его сын —  Дмитрий 
Полонский.

«Я сам родился здесь, на этих 
берегах. Пришел в начале нулевых, 
и вот уже почти 25 лет работаю 
на гидроузле. Начальником стал 
в 2014-м. Коллектив у нас поряд-
ка 8–10 человек. В навигацию 
отвечаем за эксплуатацию гидро-
узла, в зимнее время проводим 
профилактический ремонт обо-
рудования», —  рассказал Евгений 
Полонский.

Общий трудовой стаж семьи 
Землиных с гидроузла № 5 (хутор 
Дядин) —  87 лет. Игорь Землин 
работает здесь с 1994 года, пройдя 
путь от осмотрщика и механика 
до начальника гидроузла. На этом 

посту он сменил своего отца Ивана 
Владимировича, который 30 лет 
своей жизни посвятил гидроузлу. 
В 1997 году на объект пришла и  су-
пруга Игоря Ивановича —  Елена.

На гидроузле № 5 работает 
продолжатель династии Рыб-
никовых —  Алексей Олегович, 
который начал свой путь речника 
мостовщиком, а с 2017 года явля-
ется начальником вахты. Его мать 
Елена Валентиновна и отец Олег 
Александрович в свое время то- 
же трудились здесь.  Общий стаж 
семьи —  78 лет.

СИСТЕМА В НАШИ ДНИ
Из-за переориентации грузов на 

другие виды транспорта сегодня 
судоходство по реке Северский До-
нец сложно назвать интенсивным. 
За навигацию осуществляется 
несколько десятков шлюзований, 

а большая часть судов, прохо-
дящих здесь, —  это технический 
флот. Тем не менее в настоящее 
время значение Северско-Донец-
кой шлюзованной системы начало 
возрастать, а ее эксплуатация рас-
ширяется. Так, система призвана 
поддерживать напор воды для 
хозяйственной деятельности но-
вых регионов России —  Луганской 
и Донецкой народных республик. 
Кроме того, существуют перспек-
тивы возрождения туристических 
программ с участием прогулочного 
флота.

 «Будущее Северско-Донецкой 
шлюзованной системы, помимо 
грузоперевозок между регионами 
нашей страны, связано с разви-
тием туризма и возрождением 
пассажирских перевозок судами 
на подводных крыльях. И наша 
основная задача для реализации 
этого сохранить построенную 
предками уникальную гидротех-
ническую воднотранспортную 
систему и передать ее в работо-
способном состоянии следующему 
поколению российских водни-
ков», —  считает руководитель 
ФБУ «Азово-Донская бассейновая 
администрация» Сергей Гайдаев.

Кристина Ткачева

Фото «Водного транспорта»Фото «Водного транспорта»
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КОЛЛЕДЖ ГУМРФ

ОБРАЗОВАНИЕ

КОЛЛЕДЖ ГУМРФСОТРУДНИЧЕСТВО 

ЕЩЕ БОЛЬШЕ СПЕЦИАЛИСТОВ
В институте ДПО «Макаровки» самой востребованной по итогам первого 
полугодия 2024 года стала подготовка инженеров.

Институт дополнительного 
профессионального обра-

зования (ДПО) ГУМРФ имени 
адмирала С.О. Макарова подвел 
итоги работы в первом полугодии 
2024 года. 

Из всех подразделений инсти-
тута наибольшую динамику роста 
(82 %) показал учебный центр ДПО 
инженеров, который осущест-
вляет повышение квалификации 
инженерно-технического состава 
предприятий, эксплуатирующих 
двигатели внутреннего сгорания, 

производящих диагностику, ре-
монт и техническое обслуживание 
систем энергетики, включая судо-
вую. Весной «Макаровка» ввела в 
эксплуатацию новые лаборатории 
и учебные классы по судоремон-
ту, оснащенные современными 
двигателями и измерительными 
приборами, что привлекло новых 
корпоративных заказчиков.

Наибольшую динамику среди 
подразделений ДПО филиалов, ре-
ализующих программы института 
ДПО, показал учебно-тренажерный 

центр Беломорско-Онежского фи-
лиала университета. Рост объемов 
подготовки моряков в Петрозавод-
ске по сравнению с первым полуго-
дием 2023 года составил 194%. 

В филиале в течение послед-
них пяти лет при поддержке го-
ловного вуза создавался центр, 
осуществляющий большинство 
требуемых для дипломирования 
моряков программ тренажерной 
подготовки согласно положениям 
Конвенции ПДНВ и требованиям 
Минтранса России. Это явилось 
триггером стремительного роста 
числа обучаемых. Теперь морякам, 
проживающим в Республике Ка-
релии, нет необходимости ездить 
в Санкт-Петербург, они могут 
проходить обучение и получать 
«макаровские» документы в Пе-
трозаводске.

Важным событием в работе 
института ДПО в первом полу-
годии 2024 года стало открытие 
в Санкт-Петербурге первого в 
России полномасштабного тре-

Фото предоставлено пресс-службой ГУМРФ

ВОДОХОДНЫЕ ЗНАНИЯ
Компания «ВодоходЪ» организует лекции и 
занятия в колледже ГУМРФ.

В колледже Государственно-
го университета морского и 

речного флота имени адмирала  
С.О. Макарова (ГУМРФ, Макаров-
ка) в Санкт-Петербурге открылась 
брендированная аудитория компа-
нии ООО «ВодоходЪ». В ней будут 
проходить лекционные и практиче-
ские занятия по теме «Управление 
судном и мореходной астрономии», 
сообщает пресс-служба вуза.

Проект реализован в рамках 
многолетнего сотрудничества 
учебного заведения и компании. 

Как отметил на церемонии 
председатель совета директоров 
ООО «ВодоходЪ» и председатель 
попечительского совета ГУМРФ 

Виктор Олерский, для того что-
бы образовательный процесс 
был максимально эффективен, 
исключительно важна его связь 
с практикой, с возможностью 
не только получить знания, но 
как можно скорее применить 
их в реальных условиях. Он 
также сообщил, что компания 
привлекает преподавательский 
состав и курсантов колледжа к 
практической работе. Курсанты 
имеют возможность пройти 
практику на теплоходах ком-
пании, а теперь знакомство с 
перспективным местом работы 
начнется с занятий в брендиро-
ванной аудитории.

Фото предоставлено ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова
И ТЕОРИЯ, И ПРАКТИКА
Университет им. Макарова и «Глобал Портс» начнут совместно готовить 
специалистов портовой отрасли.

Стивидорный холдинг «Глобал 
Портс» (входит в группу ком-

паний «Дело») и ГУМРФ им. ад-
мирала С.О. Макарова  заключили 
сетевой договор о сотрудничестве 
для совместной подготовки специ-
алистов портовой отрасли. 

Документ подписали директор 
по персоналу «Глобал Портс» Яков 
Федоренко и ректор вуза Сергей 
Барышников.

Стороны объединяют усилия 
в обучении учащихся трех обра-
зовательных профилей: «Органи-
зация перевозок и управление на 
водном транспорте», «Управление 
водными и мультимодальными 
перевозками» и «Эксплуатация 
перегрузочного оборудования 
портов и транспортных терми-
налов».

Отмечается, что обучающиеся 
«Макаровки» с осени 2024 года нач-
нут регулярные занятия на терми-
нале «Петролеспорт», а в будущем, 
возможно, и на других площадках 
холдинга в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области. 

Студенты в реальных производ-
ственных условиях и в сопровожде-
нии экспертов «Глобал Портс» будут 
изучать особенности обработки 
и хранения разных видов грузов, 
знакомиться с портовым обору-
дованием и спецтехникой, взаи-
модействием морского терминала 
и государственных контрольных 
органов, документооборотом и 
электронными сервисами.

По словам Якова Федоренко, 
формат, когда университеты и ком-
пании реального сектора экономики 

объединяют усилия, выгоден для 
всех. «Для работодателя — это го-
товый кадровый резерв из молодых 
специалистов, для вуза — способ 
усилить практическую составляю-
щую образовательного процесса, 
а для студентов — возможность 
будущего трудоустройства», — под-
черкнул представитель «Глобал 
Портс», добавив, что холдинг имеет 
долгий опыт такого сотрудничества 
с университетом.

Старшекурсники «Макаровки» 
ежегодно проходят производствен-
ную практику на петербургских 
терминалах «Глобал Портс», а сотруд-
ники компании регулярно проводят  
для студентов профориентаци- 
онные занятия и семинары. За 
8 месяцев 2024 года стажировки  
в холдинге прошли 50 студентов.

нажера для подготовки членов 
экипажей судов по использованию 
спасательных шлюпок, спускаемых 
методом свободного падения. 

Впервые в отечественной прак-
тике морского тренажеростроения 
осуществлена комбинация натур-
ного тренажера реальной спаса-
тельной шлюпки, смонтирован-
ной на динамической подвижной 
платформе с шестью степенями 
свободы, и компьютерного на-
вигационного симулятора. Такая 
технология является абсолютной 
новацией не только в Российской 
Федерации, но и имеет лишь не-
сколько неполных аналогов в мире. 

Морской учебно-тренажерный 
центр «Макаровки» планирует 
приступить к подготовке экипа-

жей судов на новом тренажере 
осенью 2024 года.

Также Морской УТЦ подтвердил 
отраслевое лидерство в области 
подготовки персонала для работы 
на морском шельфе: в июне в со-
трудничестве с давним индустри-
альным партнером — компанией 
«Навис» — был организован се-
минар по использованию систем 
динамического позиционирования. 
В семинаре приняло участие около 
100 представителей судоходных 
компаний, предприятий, эксплуа-
тирующих буровые установки, орга-
низаций-производителей судового 
оборудования, конструкторских 
бюро, судостроительных верфей и 
крюинговых агентств, преподавате-
ли и курсанты «Макаровки».

Фото предоставлено пресс-службой «Глобал Портс»


